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黃大仙區議會文件第 32/2014 號 (13.5.2014) 

 

 

調整黃大仙區的郵政局服務  

 

 

目的  

 

 香港郵政經檢視黃大仙區的郵政局網絡及該區對郵政服務的需

求後，計劃由二零一四年九月十五日起，調整竹園郵政局的服務安

排。本文件徵詢議員對於調整服務方案的意見。  

 

 

背景  

 

2. 竹園郵政局於一九八八年九月起在現址 (即竹園南邨竹園廣場

10 號舖位 )運作，其服務的地域範圍 1與鄰近的郵政局（尤其是黃大仙郵

政局）大幅度重疊（見附件）。  

 

 

理據  

 

3. 隨着電子通訊取代個人郵件，個人郵件量顯著下跌，由於竹園

郵政局主要服務住宅區，其業務尤其受到嚴重影響。此外，由於繳付

政府和公用事業帳單的渠道增加，以及電子繳費日趨普及，竹園郵政

局的「郵繳通」業務持續萎縮。目前，竹園郵政局每天平均服務約 250

名顧客，相較鄰近的樂富郵政局及慈雲山郵政局每天各服務約 400 名

顧客為少。該局的日均郵票銷售量亦相對少，其郵件處理量低於其他

設於住宅區而規模相若的郵政局，而該局的郵箱平均使用率不足五

成，反映服務需求較為有限。  

 

 

                                                           

1
  根據《香港規劃標準與準則》設置郵政局的規劃指引，就市區而言，郵政局應

設於有大量人口密集工作或居住地區的 0.8 公里範圍內。其他需要考慮的因素

包括擬議服務範圍的人口應通常不少於 30 000 人；使用郵政局人士所途經的地

方的地形；周圍環境例如繁忙的主要道路及鐵路路線等；是否有特別的社會或

郵務需要；及所在地點是否區內居民日常所需大部分設施的匯聚點。《準則》

並提及應用規劃標準與準則時，必須靈活變通，顧及土地用途需求、當地的情

況、發展限制及可運用的資源等因素。  
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4. 竹園郵政局現有兩名職員，營運規模已不能再縮減。過去十

年，竹園郵政局的營業額偏低，並一直出現營運虧損，累計虧損達

942萬元。在二零一二至一三年度，該局錄得 120萬元的赤字，虧損情

況在錄得赤字的郵政局當中相對嚴重。由於該局的郵件處理量和繳付

帳單交易量不斷下跌，我們預期該局的營業額將持續減少，其財政狀

況將會進一步惡化。   

 

5. 二零一零年，香港郵政回應《審計署署長第五十四號報告書》 2
 

的建議時，承諾定期評估公眾對各郵政局的郵政服務需求量和各郵政

局財務上是否穩健，以確保每間郵政局的運作均有充分的理據支持。  

 

 

建議  

 

6. 鑑於竹園郵政局的服務需求持續下降，而鄰近該局的郵政設施

及其他繳費渠道可為原使用竹園郵政局的顧客提供相關服務，為確保

善用有限資源，香港郵政現建議由二零一四年九月十五日起，推行以

下其中一項方案：  

 

 方案一︰關閉竹園郵政局；  

 

 方案二︰每週辦公時間 3改為星期二及星期四上午九時三十分

至下午四時三十分、星期六上午九時三十分至下午

一時；或  

 

 方案三：每週辦公時間 3改為星期一、星期三及星期五上午九

時三十分至下午四時三十分。  

 

7. 方案一有助盡快處理竹園郵政局相對嚴重的虧損情況。方案二

及方案三下可節省的資源相對方案一會較少，若採納局部營業的方

案，署方日後仍需繼續留意區內顧客對於竹園郵政局所提供的服務的

實際需求，以及考慮有否需要再作調整。  

 

                                                           

2
  在《審計署署長第五十四號報告書》，審計署建議香港郵政署長應： (a)定期評

估個別郵政局的郵政服務需求量及財務可行性，以確保每間郵政局的運作是有

理據支持的；及 (b)審慎探討關閉郵政服務需求量低及出現虧損的郵政局是否可

行。  

3
  現時，竹園郵政局的辦公時間為星期一至五上午九時三十分至下午五時，及星

期六上午九時三十分至下午一時。  
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區內的郵政設施及其他繳費渠道  

 

8. 現時使用竹園郵政局服務的顧客，於該局關閉後或調整辦公時

間後的關局時段，可前往鄰近最便利他們的郵政局，例如樂富郵政

局、慈雲山郵政局及黃大仙郵政局。其中黃大仙郵政局的位置尤為方

便，鄰近黃大仙地鐵站，附近設有區內居民日常生活所需的各類設

施，居民可徒步或乘搭公共交通工具前往，方便易達。除鄰近的郵政

局提供郵政櫃位服務，區內的便利店亦發售郵票小冊子及提供繳付帳

單服務。此外，在竹園郵政局附近的竹園北邨巴士總站現時已設有街

道郵箱，方便投寄郵件。基於上述的服務安排，我們預期上述建議應

不會對現有顧客構成顯著影響。  

 

 

推行計劃  

 

9. 我們計劃在徵詢議員的意見後，由二零一四年九月十五日起實

施上文第 6 段所述的其中一項方案。  

 

10. 我們會繼續為黃大仙區的居民和商戶提供價格合理的優質郵政

服務。    

 

 

 

 

 

香港郵政  

二零一四年四月  

 

 

附件  

黃大仙區郵政局服務範圍及位置圖  

 




